

HERALDO OBRERO

DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Toledo y su provincia, un mes... 0,30 ptas.
Idem id. trimestre... 0,90 »

Número suelto: 10 céntimos.

DIRECTOR

DOMINGO ALONSO JIMENO

Administrador, Pedro Ortega.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Calle de Núñez de Arce, núm. 20, 2.º

No se devuelven los originales.

Hace un año....

Hace un año que este periódico vio la luz pública bajo un programa que se ha cumplido al pie de la letra; que no hemos serpentado en el camino trazado, lo demuestran, más elocuentemente que nosotros lo pudiéramos argumentar, los cincuenta y dos números publicados frente a la trayectoria que el día 1.º Enero de 1916 nos trazábamos, de la siguiente forma:

Exentos totalmente de pretensiones ridículas, nuestras modestas aspiraciones se han acomodado a las humildísimas condiciones intelectuales que, a grandes penas, pudimos adquirir.

Esto, no obstante, no nos releva de intervenir en aquellos asuntos que como ciudadanos nos afectan.

A nuestro modo, con la sencillez propia de humildes trabajadores, defenderemos los intereses de Toledo y su provincia, en general, y en particular los de la clase trabajadora; que, si duro es confesarlo, más duro es reconocerlo, lo ha de menester extraordinariamente, más que ninguno otro de los elementos que integran la sociedad presente.

Nuestra aptitud, no seremos nosotros quienes la hayamos de trazar: ella depende del modo de conducirse aquellos elementos en quien tenemos depositados nuestros intereses y para cuya defensa venimos al estudio de la Prensa.

Llegaremos, pues, a donde las circunstancias nos hagan llegar, mas siempre procurando no abandonar la corrección, el respeto, la razón y la justicia, que es en donde inspiraremos nuestros actos, a no ser que la calidad de los adversarios nos haga, incidentalmente, prescindir de alguna de estas cualidades para descender hasta ellos, pero esto será incidentalmente, como decimos, y en contra de nuestra voluntad.

Estas columnas estarán siempre a disposición de todos los toledanos.

Cuantos obreros necesiten de nuestro humilde concurso, resueltos estamos a servirles; en cuantas quejas ó peticiones y consultas necesiten hacernos, de buen grado serán atendidos en lo que podamos y sepamos; cuando seais atropellados en vuestros derechos por particulares ó entidades, acudir a esta humilde casa en la seguridad que encontrareis quien, con toda solícitud y desinterés, os abra los brazos para acogeros y consolaros en vuestras desdichas y penalidades, defendiéndoos como a verdaderos hermanos, pues todos somos hijos del infortunio y la miseria; a todos nos alcanza el mismo parentesco dentro de la familia proletaria.

Si pretensiones ridículas, efectivamente, intervinimos en aquellos asuntos que como obreros y como ciudadanos nos afectaron; a nuestro modo, con la sencillez propia de humildes trabajadores, pero intervinimos, como seguiremos interviniendo, peso a quien pese.

Si tuvimos que pisar abrojos para no serpentear el camino, si fuimos perseguidos por la justicia por defender la noble causa del trabajo, todo ello lo hallamos remunerado con los frutos recogidos, que hoy constituyen gran cosecha, en los pueblos de la provincia de Toledo.

Como hace un año que nacimos, también lo hace que se constituyó el primer pueblo de la presente etapa; y hoy, al hacer la liquidación anual, deja nuestra labor al proletariado toledano

no un pingüe rendimiento, pues no sólo están funcionando socialmente más de cincuenta pueblos, sino que al comenzar el año comienza también el funcionamiento de un importante organismo, el más importante de todos los fundados hasta hoy: la Federación Provincial Agrícola, el despertar de una clase muerta, no sólo de actividad y cultura, sino de hambre, que es lo más lamentable

Tenemos que advertir que en la obra hubo factores importantísimos; la Casa del Pueblo nos prestó su ayuda, y sobre todo, algunos compañeros de su seno, como Pedro Ortega, Policarpo Borbón, Enrique Fernández, Félix Pedraza y otros que la infiel memoria no nos permite recordar.

También contribuyó de modo tan entusiasta como eficaz el compañero Eugenio García, presidente de la Sociedad Agrícola de Talavera.

Pero séanos permitida la inmodestia de adjudicarnos el concepto de *timón del movimiento*, pues el ambiente, de iniciación primero, como el de alianamiento después, estuvo a nuestro cargo en la mayoría de los pueblos organizados.

Y si nos envanecemos de nuestra obra, no es precisamente por el beneficio que hicieramos a millares de trabajadores, que llevaron a sus hogares un pedazo de pan más, sino por lo penoso y difícil que nos fué realizarla y lo que nos será el continuarla, pues nuestra vida a pesar de todo, no es robusta ni próspera en el orden económico; si ayudamos a muchos ciudadanos, ellos fueron pocos los que pudieron estar a la recíproca pues la mayoría no saben leer ni escribir.

No obstante de haber tropezado con algunos elementos desaprensivos que nos usurparon intereses y otros que no han podido corresponder por contrariedades económicas, si no hubiéramos cerrado el balance administrativo con superavit, tampoco lo habríamos hecho con déficit.

Pero abrigamos la esperanza de que tanto el déficit como las mayores exigencias que se van acentuando en esta publicación, quedarán cubiertas en 1.º del 1918, contando desde luego, con la cooperación de todos los trabajadores conscientes y todas las personas imparciales y amantes de la justicia y la libertad.

Contra las represalias del Sobjeto

Según anunciábamos en nuestro anterior número, la Casa del Pueblo ha celebrado una asamblea de Directivas para dar cuenta de las represalias efectuadas en varios Centros del Estado, con motivo del paro del día 18.

En esta reunión se acordó, entre otras cosas, celebrar un gran mitin de protesta en el Teatro de Rojas, al cual serán invitados, Castrovido, Basteiro, Ovejero, Marcelino Domingo, Oscar Pérez Solís y otros.

También se acordó que una comisión, compuesta de todos los presidentes de las sociedades congregadas en este domicilio social, vayan a Madrid con objeto de presentar su protesta ante

el presidente de Consejo de Ministros y ante toda la Prensa liberal.

Como era natural, ya están colocados casi todos los obreros despedidos de la Academia: El compañero Arturo López, ha sido admitido en una fábrica de electricidad de Barcelona, con doce pesetas diarias; la soberbia le quiso privar del pan a él y a sus hijos y le ha beneficiado en más de un cincuenta por ciento; contra los obreros conscientes las represalias surten efectos contrarios.

El compañero Rafael Potenciano, encontró ocupación en una imprenta madrileña, también con un jornal superior al que le daban en el centro del Estado; otro compañero apellidado Montañés también trabaja en Madrid en mejores condiciones retribuidas que aquí; de lo que se deduce que el Estado recompensa mucho peor al obrero que los propios particulares.

Patriotismo puro...

En la junta general celebrada por la Sociedad de Arte de Imprimir para dar cuenta de las represalias cometidas con nuestros compañeros, después de usar de la palabra casi todos los reunidos en tonos tan enérgicos como razonables contra quienes, ante su desmedida soberbia, se saltan las leyes a la torera, se acordó dar 100 pesetas a cada compañero para que pudiesen ir en busca de trabajo y para demostrar a ciertos sujetos que sin ir a llamar a esa Casa del Pueblo, esa Casa del Pueblo les atiende más humanitariamente que lo hicieran otros elementos que sólo encierran rencor y egoismos absolutistas en su corazón.

También se acordó que tres individuos de los talleres en que habían prestado sus servicios los compañeros despedidos, sean considerados, para en su día, como traidores por los trabajos hechos en contra de nuestros camaradas y contra las organizaciones; estos individuos no podrán trabajar en compañía de ningún obrero asociado sea del oficio que quiera; así pues se comunicará a todas las sociedades de Toledo, Madrid y demás provincias, y, en su día, se facilitarán sus nombres a toda la Prensa obrera nacional para que por donde vayan sean conocidos por todos los obreros conscientes.

También se propuso, y fué tomada en consideración la propuesta, que en el acto del mitin esté la Sociedad en plenos en el sitio de preferencia, formando parte de la tribuna presidencial, ó sea en el escenario, de celebrarse en el Teatro de Rojas el acto.

El número extraordinario

Con esta fecha hemos empezado la confección del número extraordinario. En breve, pues, será remitido a los compañeros que hicieron pedidos.

Recomendamos a las secciones que aún no han hecho los pedidos y si los hicieron no mandaron, su importe, según se acordó en el Congreso, lo hagan cuanto antes, en evitación de que al hacerlo con retraso no se les pueda complacer.

Nuestra propaganda

En Madrideojos.

El día 31 de Diciembre último celebramos un gran mitin de propaganda en Madrideojos.

Usaron de la palabra algunos compañeros de Consuegra y de la localidad, y nuestros compañeros Alonso, de Toledo y Villena, de Madrid.

El acto resultó brillantísimo, tanto por la enorme concurrencia que asistió, como por el orden completo que reinó durante toda la tarde; todos, propios y extraños, convinieron en conceder gran trascendencia al acto.

Por la noche, los obreros, encargados de la recolección de aceituna, nos visitaron y nos expusieron sus deseos de pedir aumento de jornal; aprobamos de plano tan justas pretensiones, al mismo tiempo que les dimos alguna orientación, pero como siempre, la esplendidez patronal dió al traste, con los buenos oficios de la clase trabajadora, dispuesta siempre á arreglar amistosamente estos asuntos; vino la negativa rotunda, aduciendo la razón de que si concedían la mejora solicitada hoy, mañana solicitarían otra, y como la lógica se impone, esta lógica (patronal) aconsejó que para evitar que el obrero reclame sus derechos mañana no había como negárselos hoy, y así lo hizo; y vino el choque, ó sea la huelga, y como consecuencia, espléndida y costosa reconcentración de fuerzas.

El humanitarismo capitalista: cuando el obrero pide pan porque tiene hambre, se le pone al pecho el cañón de un fusil para que no respire.

Pero según nuestros informes, el personal está firme y tranquilo y el lujo de fuerzas reconcentradas innecesario é ineficaz.

Muy bien por los valientes obreros de Madrideojos, ánimo y no retroceder.

En Consuegra.

Al día siguiente, de madrugada, nos trasladamos á Consuegra, donde pudimos calcular en más de tres mil almas la concurrencia que acudió á presenciar el acto del mitin.

En este acto hicieron uso de la palabra también compañeros de Madrideojos y de la localidad, cuyos nombres no recordamos y nuestros camaradas Félix Sánchez, de Herencia (Ciudad-Real); Alonso, de Toledo, y Villena, de Madrid.

También fué práctica y útil la labor realizada en este pueblo, á pesar de exigir el alcalde pólizas de peseta hasta en el oficio que se le remitió dándole conocimiento de la celebración del mitin.

Estas ruindades caciquiles resultan de gran eficacia para avivar más los ánimos de lucha y está demostrado que son medios convenientes de propaganda en nuestro favor, y en desprestigio de la soberbia patronal.

En este pueblo se, ha llegado á dar el paso de gigante en la organización, merced á cuatro ó seis héroes que venían luchando por espacio de dos años, hasta que el día primero del presente vieron colmados sus deseos, hasta la saciedad por cierto, porque realmente no pudieron imaginarse aquellos entusiastas compañeros triunfo tan inmediato y colosal como el que coronó su obra meritoria y laboriosa.

A las cinco de la tarde terminó el acto é inmediatamente tuvimos que partir para Camuñas, que dista unas tres leguas de Consuegra, al objeto de celebrar otro acto de propaganda á las nueve de la noche. A las ocho llegamos al lugar de destino y una hora más tarde empezaba la reunión bajo la presidencia del compañero Sánchez, de Herencia, en un espacioso local, al aire libre.

Ocuparon la tribuna los compañeros Alonso y Villena y en los dos turnos consumieron dos horas durante las cuales el numeroso público aguantó impasible las inclemencias del tiempo, pues allí verdaderamente se puede decir, sin temor á la exageración que se helaban la palabras.

En explicarles las líneas generales de la organización y su funcionamiento se invirtió largo rato, hasta las dos de la madrugada, hora en que emprendimos el regreso á Madrideojos, bajo una temperatura irresistible.

También en este pueblo tuvimos la satisfacción de apreciar el gran espíritu que reina y la buena disposición que se observa entre el elemento trabajador.

Tiene la ventaja de estar muy próximo al pueblo de Herencia, cuya organización tiene gran arraigo y donde cuentan con un elemento tan útil é ilustrado en las lides sociales como el compañero Félix Sánchez, al que tuvimos la satisfacción de conocer y saludar por primera vez.

CONSUMATUM EST....

Se ha consumado la injusticia, los del barbero se han posesionado de los cargos que desempeñaban unos honrados padres de familia y estos quedaron en el arroyo sin tener donde dirigir sus pasos para cumplir con el deber de ciudadanos honrados, de contribuir al engrandecimiento de la patria con sangre y dinero.

Ahora procede que estén alerta las otras dependencias, pues serían incautos si les cogiera desprevenidos la inmediata marcha de tras de los inspectores.

Nunca mejor acoplado el adagio popular de cuando veas las orejas del vecino cortar echa las tayas en remojo.

Estas dependencias deben acelerar el remojo con agua caliente si no quieren que sea más dolorosa la amputación, pues donde entran los barberos arremeten hasta con las sobras.

¡Como que el Patrón de los Santos padres es San Paramí.....!

Traguen, traguen los reverendos hermanos, que detrás de estos tiempos.... vendrán otros mejores....

**

Se nos dice, sin que podamos responder de su veracidad, que han sido los nuevos inspectores objeto de una entusiasta acogida por parte de los huérfanos, á lo que han correspondido los virtuosos páteres regalando un balón á cada compañía.

Es la táctica barberil: distraer al prójimo con juegos mientras ellos engullen.

Pero parece que el sport no ha convencido á las masas á consecuencia de lo cual se han practicado varias detenciones.

¡La razón de la fuerza, que se impone en España!

**

A última hora nos dicen que al enterarse Romanones del hecho, se ha avergonzado y ha presentado la dimisión!!!....

¿Que se juega?

Ya lo sabemos y lo saben las autoridades y lo sabe la Prensa, ¿y qué?

Ni hemos cambiado de criterio, ni de aptitud, ni de dignidad profesional; somos los mismos que hace diez años.

Lo que ocurre es que nos asquea y nos contraría hacer más el ridículo en este asunto, pues denunciar cosas que son del dominio público y del dominio de las autoridades encargadas de perseguir estas manifiestas infracciones de la ley; es una ridiculez; y sobre todo que en el Casino son pocos los obreros que pierden el dinero, que es lo que pudiéramos considerar de vital interés para nosotros.

Y que para eso se hacen donativos espléndidos al comedor de caridad aunque no ve-

mos la consecuencia, pues tenemos entendido que la asistencia que se da á los pobres en aquel establecimiento es lo más pésimo que puedan calcularse los que contribuyen de verdad á su sostenimiento.

Las comidas son malas en absoluto y el trato impropio de personas cultas, pues se nos dice que al que se le resiste el guiso y no lo come se le vitupera cruelmente.

Esto es más sensible que el juego y tampoco se ha ocupado la Prensa de ello, pero todo ello se sostiene con el producto del juego; así al menos justifican muchos su silencio.

Ya saben los que nos asedian con denuncias, picarescas preguntas y anónimos inocentes, por qué no hemos denunciado el juego ni lo denunciaremos en lo sucesivo hasta que las autoridades no cambien de aptitud respecto á este asunto.

Y al autor del anónimo que dice que tal vez nuestro silencio obedezca á que haya caído piersa, sólo le hemos de replicar que no vendimos ni venderemos jamás nuestra independencia, y si él es capaz de denunciarlo y firmarlo aquí están nuestras columnas á su disposición. Veamos si tiene tanta valentía como nosotros independencia.

¡A que no acude el majadero anónimo á nuestro requerimiento!

Cuando el prior retoza....

No so nos periódico de información, pero en vista de que aquí no se relatan por la Prensa informativa ni se vocean por sus vendedores más sucesos que aquellos que surgen en las fuentes públicas y en las solanas, cuyos actores, como es lógico suponer, pertenecen a las clases capitalistas, vamos á relatar un hecho vulgar en su fondo, pero que ha intrigado mucho á los comentaristas y sobre todo á los lectores de aquellos periódicos que explotan la perra chica.

Hace poco tiempo llegó á esta plaza un apuesto y gallardo señor con destino á la Jefatura de policía, y como aquí somos muy impresionables, enseguida echamos las campanas á vuelo y nos deshicimos en elogios, hacia el nuevo funcionario: vestía bien, era tipo gallardo, de timbre de voz varonil, exhibía luenga y bien cuidada barba, era, en una palabra, un tipazo, y por consecuencia, había de ser un perfecto funcionario; periódico hubo que le dedicó sendos artículos ensalzándole de tan extraña manera, que cual quiera hubiera creído que se trataba de un negocio administrativo.

Nosotros, que tenemos el defecto de ser pesimistas, observamos silenciosos los acontecimientos, pues nos parecía incomprensible que hombre de tan relevantes aptitudes como se nos presentaba hubiera sido destinado á Toledo, cuando abrigamos la creencia de que á nuestra población se la tiene considerada por los elementos oficiales como un cuarto trastero, que sólo se destina á él lo defectuoso é inservible, el desecho de toda España.

Este funcionario simpatizó mejor con uno de sus súbditos, le hizo objeto de algunas distinciones, encomendándole los asuntos de su mayor interés y debido á esto indudablemente se establecieron algunas relaciones familiares.

Como consecuencia de este trato amistoso parece que—según la versión que hemos recogido, pues no siendo testigos presenciales mal podemos afirmar nada—días pasados una hija de doce ó catorce años de este vigilante, fué á casa del inspector en busca de unos pichones, pero como no estuvieran aún en sazón, el jefe la despidió diciéndola que dentro de ocho días estarían buenos.

Transcurridos los ocho días la niña volvió en busca de los pichones y fué invitada á subir al palomar para que ella misma los tomara, lo que hizo inmediatamente acompañada del inspector de referencia; pero ya próximos al local donde habitan las aves arrulladoras, el señor de la luega barba se sintió pálido y en la escalera empezó á arrullar á la infantil paloma, solicitando de ella una caricia, al mismo tiempo que se disponía á obtenerla de grado ó por fuerza.

La infeliz criatura, rápida como el rayo, hayó escaleras abajo, dejando al apuesto palomo con sus arrogantes barbas perplejo y azorado.

Después, los procedimientos de rúbrica: un padre que denuncia el hecho al Juzgado, un inspector todo compungido que comparece ante el gobernador en demanda del magnánimo perdón, una maleta, un billete ferroviario y unos muy animados comentarios del público y un gran núcleo de partidarios adheridos al vulgar refrán que dice:

Quando el prior retoza....

ALBOROTOS EN VILLASEQUILLA

La cuestión de consumos.

En los días 31 de Diciembre y 1.º de Enero actual tuvieron lugar en esta villa serios alborotos por la tan debatida cuestión de los consumos.

Un grupo numerosísimo de mujeres del pueblo y muchos hombres se situaron en la Plaza de la Constitución con el decidido propósito de protestar ante el Ayuntamiento por que no se procedía á instaurar el procedimiento del reparto vecinal conforme con la voluntad popular.

Sabedor el pueblo de que se proponía al alcalde á todo trance que siguiera el procedimiento de la administración, que á estas horas no sabemos el resultado que ha producido, y concedió la población de que se iba á proceder al nombramiento de unos cuantos jóvenes de algunas familias pudientes para los cargos de vigilantes, irritó del tal modo esta determinación que se iba á tomar, que el pueblo se congregó en la plaza, para protestar de aquello.

A los gritos de ¡Abajo los consumos! y ¡queremos el reparto! la manifestación de protesta pacífica continuaba; Ayuntamiento del que no abrió sus puertas para celebrar sesión el domingo, los manifestantes se fueron en busca del Sr. Alcalde y en la vía pública al enterarse de la pretensión de los manifestantes les contestó que se accedía por su parte á que se instaurase el reparto vecinal.

Hecha esta promesa los protestantes se retiraron, y como tenemos la seguridad de que el Sr. Gobernador tendrá noticia de lo ocurrido y no se le habrá falseada la verdad á la primera autoridad de la provincia, esperamos confiadamente que el reparto vecinal será en breve un hecho y habrán pacificado los espíritus de esta localidad.—Corresponsal.

AGRUPACION SOCIALISTA

Se ha reorganizado en Talavera de la Reina la Agrupación Socialista bajo la presidencia del culto é ilustrado joven y entrañable compañero Mariano Malumbres.

Felicitemos á los obreros socialistas por su entusiasmo y actividad en pro de los ideales redentores del proletariado y por su acierto en el nombramiento de la presidencia del Comité.

MUTUALIDAD OBRERA

Durante el pasado mes de Diciembre hubo 8 párvulos y 38 adultos enfermos, precisando 230 visitas á domicilio.

En la clínica fueron asistidos 14 párvulos y 56 adultos.

MITINES EN LA PROVINCIA

Se celebrará el día 14 próximo un mitin social en Huecas con el fin de constituir en aquella localidad la Sociedad Obrera.

En Sevilleja de la Jara se celebrará el mitin el día 20 y el 25 en Navalcán.

A ambos actos cooperará el compañero Alonso, y á ellos se invita á todos los trabajadores de los pueblos vecinos.

A todas las Sociedades

Penemos en conocimiento de todas las Sociedades que en este mes se procederá, á la renovación de cargos y ajuste de cuentas cuyos resultados deben mandarlos al Gobierno civil, en cumplimiento de lo que la ley preceptua.

SANGRIAS SUELTAS

¿Con qué escasean las subsistencias? Ir al Sindicato Católico-Agrícola de Villaseca de la Sagra, establecido en la casa del cura Económico del pueblo, que allí hay de todo lo que los gastrónomos apetezcan: judías, garbanzos, bacalao, chocolate, pan.... ¡Y los antiguos comerciantes de la villa, que desde años y años vinieron flando en los días de carestía á las pobres gentes, ven ahora que se les va la parroquia con la música á otra parte!.... ¡Gracias á que todo será hervor de chocolate! ¡Los ignorantes van al olorillo de pesetas que se «prestan» en esos llamados Sindicatos católicos, pero.... ¡mia tu, el cordero ir por lana y no salir á la postre trasquilado!.... ¡Allá le veredes, ó al freir será el reir! ¡El tiempo!

Hasta en el teatro se pone de manifiesto constantemente la lucha de clases.

Se anuncia «La Corte de Faraón», obra conocidísima con la cual nadie puede llamarse á engaño, y van á presenciarse graves y castas familias, pero ya en el curso de la representación, surgen los couplets y el público de las alturas pide algunas repeticiones; entonces la gazmoñería hipócrita de ciertos elementos protesta airada de los couplets y se entabla una verdadera reyerta entre uno y otro público.

Peró el capital tuvo que claudicar y escuchar los couplets que pedían los trabajadores.

La gente de *El Eco* se bate en retirada con unas cuantas tonterías, quedando en pie todas nuestras manifestaciones é intacta nuestra honradez á la que se amenazaba indocumentadamente á falta de argumentos dignos y concretos.

Por eso siempre nos hemos vanagloriado en decir que nosotros, somos nosotros.

El alcalde anda estos días con una caña y una cuerda, de la que pende una tenencia; al rededor de él danzan los conejales tirando tarascadas á la breva y cuando algún atrevido echa la mano dice D. Alfredo.

¡Con la mano no, con la boca sí!

Y dan cada salto que se las pelan los ediles por clavar el diente á la tenencia.

El alcalde de Navalcán ha quitado la beneficencia á todo el que ha ingresado en la Sociedad Obrera.

¡Muera el que no piense igual que piense yo!

Quien no respeta las leyes no es digno de respeto.

Lo demás adivínenlo los compañeros de Navalcán.

¿Qué sabemos de la huelga de Argés?

Pues no sabemos ni una palabra. Suponemos que marcharán bien los compañeros y que no necesitarán nada.

Pues estos camaradas son muy consecuentes con nosotros.

Sobre todo cuando les somos necesarios para algo....

Se reputaba de inoportuno é injusto el movimiento del día 18 por parte de algunos elementos adiptos al Gobierno, porque estaba aprobada la ley de subsistencias...

¿Han notado ustedes sus efectos en algún artículo, detalle ú momento?

Como no haya sido en los carbones....

Se prohíbe á los pobres mendigar á pretexto de que para eso hay un comedor de caridad.

Por caridad, señores, visiten el comedor y prueben las comidas y dígnanos después si hay derecho á matar á los pobres de hambre.

Porque según nos denuncian la gazofia es intragable....

Hoy se extiende la explotación hasta á los mendigos...

El presente número se publica con retraso porque tuvimos que repicar y nos fué imposible andar en la procesión.

Estos *negocios de pesetas* no nos dejan punto de reposo; tendremos que aumentar el personal.

Y desde luego anunciamos la vacante de una plaza de redactor, con el mismo sueldo anual que tiene asignado el director.

Nosotros somos así; la igualdad ante todo.

Correspondencia particular

Talavera.—M. M. El primer paquete lo cambió el compañero, pero el que le dejó á la subida, si era el número que deseaba.

A las secciones.—Todos los delegados del congreso acataron los acuerdos del mismo, como no podía menos de suceder, por unanimidad y después se observa gran demora en su cumplimiento por parte de algunas secciones, entorpeciendo así la buena marcha del funcionamiento federativo.

Por ese procedimiento no iremos á ninguna parte. Aún no han remitido la cuota extraordinaria algunas secciones para atender á los gastos de constitución. De seguir así vale más que se retiren del movimiento pues si no contribuyen á él, tampoco serán un obstáculo para su progresivo desarrollo.

Hasta la fecha hemos recibido cuotas de Argés, Cebolla, Los Navalmorales, Valdeverdeja, Las Herencias, El Membrillo, Talavera, Lagartera, Villamiel y Magán.

FERRETERIA

SOBRINO DE DÍAZ-MARTA

Comercio, 13 y 17.—TOLEDO

Gran surtido en herramientas para artes y oficios.

Artículos para agricultura pilas, picos azadones, horcas y cribas.

Espino artificial para cercados.

Arados de vertedera.

Comercio, 13 y 15.—TOLEDO

Imprenta de Ramírez, Tendillas, 8

Casas de A YUSO, TRINIDAD, 4 Y CUATRO CALLES, 11
Casas especiales en quesos, natas, mantecas
CAFE de tueste natural, tostados diariamente
PRECIOS: Puerta Risa, kilo, 5 pesetas; Caracollo, kilo, 5,50, Moka, kilo, 6 pesetas

T O S
desaparece radicalmente con las
Píldoras anticatarrales PITA
CAJA: UNA PESETA.
Calle de la Magdalena, 7.—Farmacia del autor

Alpargatería y calzado económico
ARAQUE
CUESTA DE BELEN, 5

NICOLÁS PEÑALVER ROLDAN
PRATICANTE DEL HOSPITAL PROVINCIAL
24 años de práctica profesional
Gigantones, 5, principal
dónde prestaré los servicios que no sean al domicilio, todos los días de 1 a 4 de la tarde.

FERRETERÍA Y QUINCALLA
CIRILO ORMACHEA
Gran surtido en batería de cocina, estufas, cerrajería y clavazón.
Cabrillero de la Vega 16, Teléfono, 121

DROGUERÍA Y PERFUMERÍA
CONSTANTINO HERBERA
(Sucesor de García Pratas)
COMENJO, 32
TOLEDO

BARRIGA, gorras
ASOMBROSA BARATURA
Quarenta por ciento de rebaja en todas las clases
De lana, extra, 3,25 pesetas. De seda, 3,00.
De sedalina, fantasía, 2,00. De paño, novedad, 1,50. De se milanas, 1,00. De satén, 0,60.
Sombreritos, 0,90. Ilem los mejores, 1,50.
Calle Venancio González, 12
(Subida del Miradero)
PRECIO FIJO

El Bazar del Obrero
Tejidos de todas clases; géneros de punto; Zapatería, Sastrería, camas y muebles de todas clases.
PRECIOS ECONÓMICOS
TRES CAMISAS BORDADAS PARA SENORA 1 PTAS.
VENTA A PLAZOS Y AL CONTADO
A. HUERTAS Y COMPANIA
Calle Nueva 4, y 6.—TOLEDO.—Teléfono 304

Talleres Mecánicos de Carpintería
DE
JAIMÉ GARCÍA GAMERO
Grandes existencias en toda clase de puertas y ventanas.
No comprar sin visitar antes esta casa. Pidanse presupuestos.
SANTO DOMINGO EL REAL, 4.-TOLEDO

Martín-Cleto Hermanos
FERRETERIA Y QUINCALLA
Material eléctrico, carburo de Calcio, tubería fundida y forjada, aceites y grasas industriales.
ZOCODOVER, 4 Y SILLERÍA, 22
TELÉFONO, 68

HERALDO OBRERO
Defensor de la clase trabajadora
Este periódico es el único en toda la provincia que se consagra a la defensa del proletariado, sin descuidar los intereses generales de todos los ciudadanos.
Precios de suscripción: En Toledo, un mes, 30 céntimos; en la provincia, en trimestre, 90 céntimos; demás provincias, trimestre 1 peseta. Extranjero, un año, 5 pesetas.
Número suelto 10 cént. **Toda la correspondencia al director**
Redacción y Administración, Niños de Arce, 20.—2.º